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一个多月来 ， 因新冠疫情 ，
大家的工作和学习方式发生了巨

变 。 孩子们逐步适应在家上网
课， 而更多的成年人则开启了一
场远程办公的大规模 “社会实
验”。 政府部门、 企事业单位与
社会团体等， 无不积极 “尝鲜”。
这其中， 金山区劳动人事争议仲
裁院在疫情期间推出了 “云中 ”
调解服务， 令部分当事人所期待
的 “足不出户， 案结事了” 成为
现实。 截至目前， 金山仲裁已通
过 “互联网+调解” 模式成功调
撤了近 30 起劳动争议案 ， 另有
数起正在进行中。

微信调解助力“案结事了”

2 月 15 日， 远在安徽老家吴
某的手机上收到了一条 “账户存
入××××元” 的短信通知 ， 心中
的大石终于落定 。 就在几分钟
前 ， 远在千里之外的金山仲裁
院， 他的代理人———金山区总工

会职工法律援助中心的援助员为

其在调解书上签字， 随后， 前东
家拖欠数月的一次性伤残就业补

助金就到账了。
仲裁员小蒋是吴某劳动争议

一案的仲裁员。 她告诉记者， 除
了必须 “面签” 调解协议书花费
的短短 2 分钟外， 前期的整个调
解过程， 都是以微信为主， 辅以
电话的 “互联网+” 新模式中完
成的。

截至目前， 包括小蒋在内的
十多位金山仲裁院仲裁员已成功

调解了 11 起劳动争议案，另有 28
件案件因诉求达成共识， 争议申
请人出于自身利益的最大化 ，选
择了撤诉。

相比传统的电话调解， 微信
调解的优势非常明显。 小蒋表示，

“传统的电话只能起到居间了解
劳资双方诉求的作用， 一切落实
到确认事实的部分， 其实都必须
在面对面的情况下完成。 ”而在微
信里，基于可发文字、语音，可提
交图片、 文字资料的各项办公功
能， 仲裁员完全可以先期与劳资
双方单独沟通， 居前促成双方诉
求趋于一致；并在必要时，建群让
双方举证、质证，并直接确认调解
书中的一切事项等。

此外， 微信调解还能起到情
绪“防火墙”的作用。 相对弱势一
方的劳动者， 难免会在语言上激
进， 若是直接的电话或是面对面
沟通， 有时仲裁员的情绪也会被
激起。 “但通过微信，我们就不需

要第一时间面对了， 仲裁员可以
凭借专业与情商来更好地应对。 ”
小蒋说。

开辟线上庭审新“实验”

在微信调解之外， 金山仲裁
还尝试了一次微信开庭。

3 月 5 日上午 10 点， 第五仲
裁庭“正在开庭”的红灯亮起。 仲
裁员小蒋与书记员像往常一样 ，
在各自的座位坐定。 除了她俩之
外，庭审室再无旁人。 本次劳动争
议一方的企业因无法联系缺席庭

审， 小蒋微信连线已在住所等候
的劳动者， 一旁的书记员则飞快
地闻声打字。

“现核对应到庭人员，申请人
是否到庭？ ”“申请人到庭。 ”

“请出示身份证原件 （正反
面）。 ”“好的。现在正式开庭，我是
本案的仲裁员， 你能否听清我的
声音 ？ 屏幕上能看清我们的画
面？ ”“能听清，能看清。 ”

这是一起劳动者“状告”企业
欠薪的案子。 企业的法定代表人
无法联系， 春节前已完成了 2 个
月的网络公告时间。 若再因疫情
延期审理， 劳动者则又需重新等
待数月的网络公告。 考虑到本案
诉求简单、事实清楚，金山仲裁决
定尝试首次线上开庭。

线上开庭对于网络条件的要

求更高。 为了确保万无一失，金山

仲裁在事前与劳动者还做了两次

庭前调试。 “不过当天的个别时段
还是出现了网络卡壳，造成了‘吃
字’问题。 ”在一些严重的“吃字”
问题上，劳动者表达了“不是的”，
而可能因为网络故障， 仲裁员听
到了“是的”。

“所以，这就相当考量仲裁员
对细节的把控， 在一些关键信息
（诉求事项、金额）上，先要反复口
头确认， 并形成书面文书与对方
最终确认。 ”小蒋说道。

规避风险继续做下去

本周起， 上海已将重大突发
公共卫生事件一级响应调整为二

级响应。 金山仲裁也陆续恢复了
部分案件的现场庭审。

眼见 5G 时代悄然到来，更新
迭代的移动互联网办公软件 ，功
能愈发完备强大， 金山区劳动人
事争议仲裁院负责人告诉记者 ，
这样的“云上”仲裁服务值得继续
做下去。

首先要解决的， 是院内仲裁
员轮流使用一台公用手机的 “捉
襟见肘”局面。 但作为法律人，首
要考虑的是在普及之后， 可能存
在的一些风险问题。

“在过去，会有人冒充公检法
来进行诈骗， 那么未来会不会也
有人冒充我们仲裁办案人员呢 ？
所以， 相关的宣传一定要大力跟
上，告诉公众，‘昵称和头像’都可
以伪造， 但唯一要认准的是这个
‘jsldzc’的微信号。 ”负责人认为这
是需要重视的一个潜在风险点。

除此之外， 更多是对内建制
的完善。 一旦未来仲裁员人手一
个工作微信， 微信调解服务变得
更加常态化后， 需要进一步规范
仲裁员的使用细则。 比如， 在微
信中的规范用语或者行文 ， 保
障加强手机的保密功能 ， 防止
被泄露。

一座座工厂恢复机器运转，
一个个新研发项目正在推进 ，
疫情的特殊时期， 浦东多家跨
国外企的频繁动作传递出对中

国经济发展的坚定信心， 其中，
企业员工也发挥着举足轻重的

作用， 霍尼韦尔便是诸多企业
的代表之一。

把员工需求转化为产品

最近 ， 霍尼韦尔官微上发
布的首届 《霍尼韦尔知多少 》
网络统考吸引了诸多公司员工

参与， 其中有不少老员工拿下
了高分， 但最终得到满分的却
不多。 很多员工反映： “要不
是参加这次统考， 都不知道自
己所在的公司有那么多产品。”

确实 ， 经过这次疫情 ， 霍
尼韦尔给人留下深刻印象的便

是报警器和口罩。 在武汉雷神
山医院需要火灾探测报警器时，
霍尼韦尔便紧急调配了 2102 个
智能无线独立式火灾探测报警

器， 捐赠给雷神山医院； 抗疫
期间， 霍尼韦尔还捐赠了数千
万只口罩， “但是， 我们想让

大家知道， 霍尼韦尔不只有报
警器和口罩。”

前不久 ， 霍尼韦尔发布了
红外热成像人体测温快速初筛

解决方案， 用科技赋能疫情防
控。 事实上 ， 这一产品的灵感
来自于率先复工复产的企业 ，
由于复工需要， 员工在进入工
作区域时需要测量体温， 但过
于繁复的测温记录步骤减慢了

工作节奏。 于是， 霍尼韦尔便
研发了快速初筛的产品， 帮助
复工企业实现无接触快速筛查

体温超标人员 。 除此之外， 有
员工担心复工后， 中央空调的
通风设备是否会成为传播媒介，
霍尼韦尔又通过微信 ， 发布了
疫情期空调及通风系统的安全

智能调控建议……在霍尼韦尔，
员工的一点担心 、 一点思考 ，
都有可能转化为公司的新产品，
运用到实际生活中。

得益于公司对员工需求以

及客户需求的关注 ， 截至目
前 ， 霍尼韦尔在中国的 11000
名员工无一感染。 同时， 根据
中国各地政府的相关规定 ， 霍
尼韦尔在华的 21 家工厂也已

经全面复工， 为客户提供更全
面的服务。

对华业务信心满满

3 月 12 日， 中国国际进口
博览局公布首批参展企业名单，
霍尼韦尔赫然在列。 在第二届
进博会时， 霍尼韦尔就将展位
面积扩大了三倍， 而今年的进
博会， 霍尼韦尔依旧信心满满，
因为在 “进博效应” 下， 该跨
国企业在华业务的落地更加平

稳。
此外 ， 这次疫情也让公司

更加坚信中国制造的力量 ， 中
国经济的韧劲。 霍尼韦尔中国
总裁张宇峰表示， “这次疫情
让我们再次深刻理解数字化技

术带来的巨大影响， 智能制造
正在推动中国工业企业平稳复

工 ， 这也是霍尼韦尔在华 21
家工厂很早全面复工的重要因

素。 疫情是柄双刃剑， 有眼光
的企业会危中寻机， 更加看好
中国市场， 我们霍尼韦尔 ， 在
产品研发上也正加码中国需

求。” ■劳动报记者 李轶捷

微信调解 线上庭审 规避风险

护士创作抗疫歌曲《一声珍重》
“等你们归来，一定要亲口唱给你们听”把员工和客户放首位

跨国外企加码中国需求
一首职工原创抗疫歌曲 MV

《一声珍重》, 日前由虹口区总工会
首发，一下掀起了点赞转发的热潮。

上海市第四人民医院的一线

医务工作者， 携手公益团队共同
创作的这首原创抗疫歌曲 MV《一
声珍重》，表达对援助武汉医疗队
队员不顾个人安危、 医者仁心的
敬意，同时，更祝福祖国母亲获得
防疫阻击战的最终胜利。 歌曲的
词作者， 是第四人民医院门诊部
护士王艳梅， 今年是她在一线医
护岗位上的第 18个年头。 谈起创

作初心， 王艳梅说：“这次上海支
援武汉的医务工作者中， 就有四
院 15位同事。记得离别前，好几位
护士为了方便为病患护理，剪去了
自己留了多年的长发。 他们平时
与我朝夕相处， 是可爱可亲的普
通人。 在国家和人民需要之时，这
些普通人爆发出的勇气，深深震撼
到我。 于是，我连夜写下《一声珍
重》的词，表达对他们的敬佩之情，
同时也想借着歌词对他们说，我始
终与他们站在一起， 共同抗击疫
情。 ” ■劳动报记者 李佳敏

医务人员在休息间隙练唱《《一声珍重》》。。 ■■摄影 朱擎


